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По зову сердца
Надежда Гринвальд проработала заведующей 
детским садом "Аленький цветочек" 20 лет

Надежда Николаевна 
вышла на заслуженный 
отдых в сентябре этого 
года, открыв новую стра
ницу своей жизни. На се
годняшний день эта жен
щина остается все такой 
же жизнерадостной и во
левой. По просьбе коллег 
и родителей воспитанни
ков мы встретились, и 
она поделилась своими 
воспоминаниями.

«Пройду по конкурсу - 
заберу документы 
обратно»

 На заведующую не учатся, ей
становятся. Нести звание «педа
гог» по жизни нужно достойно. 
Уметь себя сдерживать в эмоци
ях, не унижать человека, а, выслу
шав его, помочь. За время рабо
ты я ни разу не повысила тон на 
подчиненных. Всегда стремилась 
к тому, чтобы они меня слушали, 
слышали, понимали и выполняли 
то, что требую. В целом я прора
ботала в должности заведующей 
31 год. В 28 лет непросто было 
руководить, поэтому брала пример 
со старшего поколения - своих 
наставников Галины Братченко и 
Нелли Скорняковой. В нашей се
мье по папиной линии все были 
педагогами: его родной брат - 
директор школы, а мои двоюрод
ные сестры логопеды. Но мами
ной моя двоюродная сестра - вос
питатель детского сада, которая 
сейчас работает в Коряжме. Я же 
хотела стать учителем русского 
языка и литературы. Любила про
верять письма красным каранда
шом, ошибки исправляла. В кот
ласском педучилище тогда отде
ления учителя-филолога, к сожа
лению, не было. Поэтому решила, 
окончив восьмой класс, попробо
вать просто так поступить туда на 
дошкольное отделение. Хотя сама 
не представляла, что это такое - 
детский сад, я его никогда не по
сещала, так как мама занималась 
нашим воспитанием со старшей 
сестрой. Однако к детям тянуло 
всегда. Я сказала: «Просто попро
бую поступить в педучилище, 
даже, если пройду по конкурсу, 
заберу документы и вернусь в де
вятый класс», и действительно так 
считала. В те времена был боль
шой конкурс, набирали всего че
тыре группы дошкольного отделе
ния, это было в 1969 году. И вдруг 
я прохожу! Мама, работавшая за
ведующей магазином Котластор- 
га, отреагировала так: «То, что по
ступила, - хорошо, а теперь заби
рай документы и возвращайся в 
школу». Я все взвесила, проанали
зировала. говорю: «Значит, посту
пала, старалась... Нет, раз уж я за
числена, буду учиться дальше!» 
Три года учебы пролетело неза
метно, все это время я была актив
ной студенткой. Так как владела 
сильным ударом мяча, занималась 
волейболом и баскетболом. 
Участвовала в художественной 
самодеятельности, там нас троих

заметил руководитель вокальной 
студии «Паруса» Виктор Лазько, 
пригласив в Лимендский ДК, где 
я пела вторым сопрано. Училась 
неплохо, поэтому получила сво
бодный диплом, что дало возмож
ность устроиться на работу по 
месту жительства. Но меня род
ной дядя, работающий тогда ди
ректором школы в Белоруссии, 
пригласил поступить в пединсти
тут. И я решила попробовать, но 
когда подавали документы, нам 
сказали: «Абитуриента из Архан
гельской области принять не мо
жем, так как в Архангельске есть 
свой пединститут». Так по 
воле судьбы я вернулась в 
родной город. Меня вре
менно взяли воспитателем 
в детский сад «Землянич
ка», который находится на 
ДОКе, где я и проработала 
десять лет. Пригодилось 
умение играть на баяне, так 
как параллельно я была му
зыкальным работником, занима
ясь с детьми только двух- и трех
летнего возраста. Бывало, в де
вять утра проведу музыкальное 
занятие, уйду домой. А в 12 дня 
возвращаюсь в детский сад, за
ступая во вторую смену воспита
телем. Свою профессию я очень 
любила.

Белый танец оказался 
судьбоносным

...Студентами мы любили бы
вать на танцах, посещала я их, и 
работая в детском саду. На ДОКе 
открылся клуб «Октябрь», где 
местные ребята в составе своего 
ВИА собирали полные танцеваль
ные залы, исполняя популярные 
песни тех лет. Однажды не состо
ялся танцевальный вечер при Кот
ласском ДК, и вся молодежь при
ехала па ДОК. С выбором кавале
ров нам в тот день повезло. 
И вдруг объявляют: «Белый танец 
- дамы приглашают кавалеров». 
Мне всегда нравились высокие 
парни, смотрю, стоит небольшая 
компания, один из них в моем вку
се. Пока девочки распределяли 
кандидатуры между собой, я от
правилась приглашать высокого, 
на вид городского... Но пока я 
направлялась в ту сторону, его уже 
кто-то перехватил. Думаю, не воз
вращаться же мне назад - и при
гласила другого такого же высо
кого, стоявшего рядом. А у него 
стрелочки на брюках наглажены, 
словом, аккуратный... Но танце
вали мы молча. После танца стою 
и выглядываю где же тот, которо
го не удалось пригласить? Тем вре
менем звучит медленная мелодия,

и меня снова приглашает тот 
джентльмен, с которым я танцева
ла. Оказалось, ребята только вер
нулись из армии. Встречались с 
Владимиром три года, после чего 
состоялась свадьба. Жили вмес
те с моими родителями в п. Бор, 
сначала появился сын Александр, 
несколько позже радовались рож
дению Елены. Супруг работал 
фрезеровщиком на ДОКе, затем 
перешел работать на ЭМЗ. Там 
была возможность получить квар
тиру от предприятия, и через не
которое время мы стали счастли
выми новоселами в Котласе.

Среди наград Надежды Николаевны 
имеются грамоты Министерства обра
зования РФ, наградной знак Почетного 
работника общего образования РФ, гра
моты Министерства путей сообщения 
РФ, а также благодарственные письма 
от родителей.

Выдавала белье 
и продукты питания

Когда вышла из декрета, стала 
заниматься своими наработками в 
области изобразительной деятель
ности на тему: «Развитие наблю
дательности и любознательности 
у детей дошкольного возраста», 
проводила открытые уроки. Кста
ти, до сих нор у меня в папке нара
боток хранятся рисунки выпускни
цы сада «Земляничка», которая 
сейчас работает воспитателем по 
художественному труду в «Алень
ком цветочке» — у нее золотые 
руки. Занималась я обобщением 
опыта, сначала на базе своего дет
ского сада. После нужно было рас
сказать о своей работе на педсо
ветах в других дошкольных уч
реждениях. Однажды во время 
курсов повышения квалификации 
меня приглашают в гороно, агити
руя стать заведующей одного из 
детских садов. Дали время на раз
мышление. Затем снова вызывают 
с очередным предложением стать 
заведующей. Я пришла домой и 
говорю семье: «Если стану заве
дующей, вы меня не будете видеть 
дома, потому что новая долж
ность будет занимать много вре
мени». В ответ услышала от мамы 
и мужа: «Надежда, ты попробуй». 
Так я и стала заведующей детским 
садом № 107 на две группы, где 
проработала десять лет. Коллектив 
состоял из одиннадцати человек, 
но был сплоченный и дружный. По 
жизни мне всегда везло с людьми, 
мы понимали друг друга, поэтому 
было желание идти на работу, со
зидать. В штате этого небольшо
го дошкольного учреждения 
было четыре воспитателя. Мето
дист по воспитательной работе 
отсутствовал, завхоз тоже, повар 
один, дворник работал на 0,5 став
ки. Нянечка была на полставки и 
кладовщиком. Когда она находи
лась в отпуске, я увозила белье в 
прачечную, забирала и сама же его 
выдавала. Получала на складе про
дукты питания и снова выдавала. 
Со временем выхлопотала капи
тальный ремонт, положили лино
леум. Одновременно была семь 
лет руководителем кустового ме- 
тодобъединения, награждена 
именными часами начальником 
Северной железной дороги.

Из пяти маленьких - 
в один большой

Во времена перестройки сили
катный завод начал строительство 

нового сада, в начале девя
ностых возведение затяну
лось, в итоге его достроил 
отдел управления Северной 
железной дороги. Детский 
сад получил название 
«Аленький цветочек», 20-ле
тие которого мы отметили в 
этом году. Все маленькие 
сады, а их было пять, объ

единили тогда в один большой, на 
260 детских мест - 12 групп. Всю 
хозяйственную работу на себя 
взвалила Валентина Витальевна 
Жукова. А оформление внешнего 
вида детского сада, групп было в 
руках удивительного человека с 
художественным вкусом - моде
льера Ольги Кореневой. Любое 
начатое дело в ее руках превраща
лось в цветок. Методическая ра
бота, воспитательный процесс с 
самого начала по сегодняшний 
день в руках талантливого нова
тора Надежды Киселевой. Пере
до мной стояла задача из 70 че
ловек сформировать сплоченный 
коллектив. У коллег было боль
шое желание работать, радова
лись хорошим условиям: бассей
ну, наличию спален, спортивному 
и музыкальному залам. На желез
ной дороге финансирование дет
ских садов было намного лучше, 
чем в городе. У наших ребят были 
игрушки, лучшие методические 
пособия, демонстрационный, а 
также иллюстративный материа
лы. Благодаря самостоятельной 
финансово-хозяйственной дея
тельности я научилась правильно 
распоряжаться финансами. Могла 
в любое время ответить на воп
рос, какой бюджет, какая смета и 
остаток в нашем учреждении. Мы 
занимали первое место по Север
ной железной дороге, участвуя в 
конкурсе по охране труда. Через 
десять лет после открытия 
«Аленький цветочек» передали 
городу. В советское время для 
всех дошкольных учреждений су
ществовала единая программа 
под редакцией Васильевой, по ко
торой мы занимались с детьми. 
Когда стали внедрять новые про
граммы, решение коллектива 
было работать по «Школе-2100». 
Мы съездили в Москву, познако
мились с разработчиками, заинте
ресовались. Некоторые авторы 
программы приезжали для работы 
в наше учреждение. В настоящее 
время руководящий состав сада 
сильный, мы единомышленники. 
Все, кто здесь работает, не уста
ют проявлять инициативу и твор
чество, чтобы детям было уют
но, интересно и познавательно. 
Я благодарна отделу образования 
за то, что прислушались к мое
му предложению и назначили на

должность заведующей педагога 
из нашего сада Ольгу Чухареву. 
Ведь когда человек на своем ме
сте - это так прекрасно!

Слово «воспитатель» 
должно звучать гордо

Сейчас «Аленький цветочек» 
посещает один из моих внуков, их 
у меня двое. Современные роди
тели являются участниками обра
зовательного процесса, они более 
критичные, требовательные. Дома 
ребенок может быть одним, в кол
лективе - другим. Воспитателю 
нужно суметь донести увиденную 
им проблему до родителей: одни 
прислушаются, другие воспримут 
агрессивно. Но ведь только взаи
модействуя, мы сможем добить
ся положительного результата 
педагогического процесса. Какие 
были раньше благодарные роди
тели... Когда существовали кад
ровые проблемы с дворником, по 
согласованному графику они рас
чищали снег утром и вечером. 
Сейчас, встретив родителей вос
питанников прошлых лет, до сих 
пор слышишь слова благодарно
сти. Наши родители активно при
нимают участие в мероприятиях, 
они творческие, активные. Один 
из примеров — «Битва хоров» в 
рамках юбилея детского сада. 
Когда мы сообща делаем нужное 
дело, это дорогого стоит. В со
временном обществе статус вос
питателя, к сожалению, потерял 
былую высоту. Существует кри
зис кадров, педколледж несколь
ко лет не набирал нужного коли
чества студентов на дошкольное 
отделение, потому что труд низ
кооплачиваемый. Однако радует, 
что на уровне правительства ре
шается вопрос повышения зара
ботной платы педагогам. Я за то, 
чтобы слово «воспитатель» зву
чало гордо.

О планах на будущее

Отдыхать я не умею, так как 
вошло в привычку работать с утра 
до ночи. Однако на заслуженном 
отдыхе скучать не приходится. 
Опять же, бывшие коллеги часто 
звонят, не забывают, я постоянно 
нахожусь в курсе событий коллек
тива. Забочусь о маме, которая 
нуждается в помощи, недавно она 
отметила свой 85-летний юбилей. 
Стараюсь больше внимания уде
лять внукам, весной и летом за
хватывает работа на даче. Плани
рую занятия в бассейне, увлекаюсь 
ездой на лыжах. Нравится посе
щать театр, концерты. Была недав
но на выступлении Ефима Шифри- 
на - понравилось. Отдых я заслу
жила, а значит, буду отдыхать с 
пользой и оптимизмом!

Беседовала 
Светлана ВОЛКОВА.

mailto:dwina-dp@yandcx.ru

